

BAB VI

PENUTUPAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilaksanakan yakni program muhadharah dalam menumbuhkan karakter tanggung jawab santri di Pondok Pesantren Sirojul Hikmah Desa Bendo Kecamatan Kapas Kabupaten Bojonegoro tahun pelajaran 2021/2022, maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

1. Pelaksanaan program muhadharah di Pondok Pesantren Sirojul Hikmah dilakukan rutin seminggu sekali. Santri yang menjadi pengurus, menata ruangan dan langsung mengondisikan peserta muhadharah untuk berkumpul. Kemudian acara di buka oleh petugas MC, dilanjutkan petugas qiro', sholawat, pidato, doa lalu penutup. Setelah itu sambutan dari guru pembimbing. Petugas muhadharah dengan tertib melaksanakan tugasnya dengan baik, pengurus mengondisikan peserta didik dengan baik. Kemudian hal lain penanaman karakter tanggung jawab melalui program muhadharah dapat dilihat dari tema-tema pidato yang disesuaikan dengan tahapan perkembangan santri, dalam hal ini agar mudah dalam menginternalisasi nilai-nilai karakter pada santri.

2. Beberapa dukungan untuk menumbuhkan karakter tanggung jawab yang diberikan pihak pondok pesantren yaitu pondok pesantren menetapkan waktu program muhadharah di malam hari, pondok pesantren menetapkan guru pembimbing muhadharah serta pengurus muhadharah. Pondok pesantren menetapkan kebijakan pelaksanaan program muhadharah dan memberikan sarana prasarana untuk menunjang pelaksanaan program muhadharah.
3. Hambatan dan tantangan dalam menumbuhkan karakter tanggung jawab santri melalui program muhadharah di Pondok Pesantren Sirojul Hikmah yaitu Kurangnya minat dari santri, malas untuk belajar/berlatih, tidak memiliki bakat, kurangnya motivasi santri. Sedangkan tantangan yang harus dihadapi yaitu, bagi pembimbing untuk selalu memberikan arahan bagi peserta muhadharah dan memberi inovasi-inovasi baru dalam kegiatan muhadharah. Bagi pihak pondok pesantren untuk bertindak tegas pada santri yang malas.

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian ini, maka saran yang dapat disampaikan penulis kepada pihak pondok pesantren dan pembimbing muhadharah adalah selalu memiliki inovasi baru terhadap program muhadharah dengan berbagai metode yang dapat meningkatkan karakter tanggung jawab santri, memberikan motivasi kepada santrinya supaya mampu melaksanakan tugasnya dengan lebih baik lagi. Serta

mengontrol tanggung jawab santri di dalam program muhadharah maupun di luar kegiatan.

